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我们为什么要看决算？
对多数公众而言，决算这一专业术语显得有些远。事实上，真有那么远吗？决算是什么？简单地说，决算报告是告

诉公众，纳税人的钱是怎么花的。比如三公经费花了多少，人员工资花了多少，大楼水电花了多少，一些民生项目花了
多少。“三公经费”，上学、看病、就业“三难”，这些都与预决算这只“看不见的手”有莫大关系。

主讲人：北京市财政局副局长韩杰、中央财经大学教授曾康华、申请预算公开“第一人”吴君亮

A 吴君亮：决算
要看的，就是和预
算比对，看钱花得

多没多，花得少没少，花得
效率高不高。

举例说，三公经费预
算是 100 万，结果你花了
300万，那就花多了；

比如说建设一个医院
花 5000 万，结果你这 5000
万待在账上没动，那就是
花少了；

比如修个水池一般只
需要 1万元，结果你花了 3
万，那就是效率不高。

如果不是有 特 殊 的
事项，预算和决算差别不
应该太大，否则就说明你
的预算制定得既不严肃
也不科学，花钱随意性太
大，这样的预算就没有太
大的意义。

曾康华：一是看预决

算的变化。二是公众一般
比较关注三公经费等特殊
事项，所以可以多留意这
些内容。

在预决算变化方面，
由于经济运行有不可预估
的因素，因此相对于预算
而言，决算肯定会做一些
调整，这是当前决算报告
不能跟预算报告完全一致
的客观原因。当然，主观
上也会有原因，比如会存
在花得够不够，花得多不
多，效率高不高等问题。

比如此次旅游委公
布的决算报告中，

“三公经费”中
的出国经费
增 加 了
100 多
万

。其解释是说海外旅游
人数下降，所以加强了出
国旅游推介。如果要支
持这个论点，那么旅游委
在说明中，还 应 该 提 供
旅游人数在什么时段有
了下降，下降多少；推介
之 后 ，是 否 有 人 数 的 增
加。如果有，这个资金的
增加是有必要的；如果没
有，那么这个钱的使用效
率就很低。

A 吴君亮：可以
分门别类选择自己
感兴趣的领域来

看。比如就北京而言，幼
儿园上学是一件比较难的
事情。那么，我就可以到
教委的决算报告中，寻找教
育投入方面的数据进行比
对。看当年教委总支出额
是多少，教育投入是多少，
其中幼儿教育占比多少，可

以得出一定
的

结论。从当前来看，幼儿园
由于不是义务教育，投入
的金额显然就偏低。

当然，我们还可以看
教委的三公经费是多少，
行政经费是多少，然后跟
教育的投入进行比对，也
可以得出结论。

北京的幼儿园信息
公布不够详细，事实上，
一些政府部门的机关幼儿
园享受着财政补贴，却为
少数群体服务。一个比较
详细的决算报告，应该也

能反映这些信息，现在
做得还不够。

曾 康 华 ：
每 个 人 的

生 活 都
跟 很

多

部门息息相关，因此必然
有你关注的内容。比如北
京一个月前的暴雨之后，
很多人就关注北京地下管
网的建设和财政投入情
况 。 那 么 ，我 们 就 可 以
从水务部门的决算支出
中 ，看 城 市 排 水 的 支 出
是 多 少 ，占 部 门 支 出 总
额的比例是否合理。

同时，在信息完整的
情 况 下 ，还 可 以 纵 向 对
比，看每年的数据有多大
的差别。

当然，这种投入在正
常情况下，都不会有太大
变化。但在灾难发生后，
这方面的投入可能就会大
幅增加，那么，明年我们在
看决算报告的时候，就可
以对此项问题进行比对，
看投入到底增加了多少，
花到了哪些地方。

面对那些晦涩难懂
的专业术语，以及云里
雾里的说明，对公众而
言，怎么才能看懂决算？

决算怎么看？

Q

决算的数据庞杂，
且覆盖领域极其宽泛。
那么，如何看到对我有
用的信息？

预算的专业性确实
存在，我们也经常能看
到不少人说看不懂。那
么，该怎么办？

如何有一个让大家
看 得 懂 又 满 意 的 决 算
报 告 ？ 当 前 是 否 存 在
障碍？

A 吴君亮：决
算报告很简单，讲
的 就 是 怎 么 花

钱。如果你公布的内容足
够详细，比如住房补贴里，
每个人发了多少房补；交
通投入上，建了多少公里
道路，设了多少红绿灯；高
校都哪些实验室有哪些经
费补助。如果这些信息
有，任何人都能看懂。

现有的看不懂，是因
为信息的不对称，信息的
缺失所致。

从专业上讲，预算有
类、款、项、目，通俗地说
就是有大账、中账、小账、
细账，但现在只给老百姓
看 一 个 大 账 ，最 多 到 中
账。可老百姓最喜欢看
的是小账和细账，只有小
账和细账才有“真料”。

“
现
在 公
布 出 来
的账本，老
百姓当然看不
懂，因为所有的线
索一走到中账就戛然
而止，线索突然中断，变
成了迷宫，然后把这个责
任甩给你，说需要专业知
识才看得懂。”

曾康华：对公众而言，
现有看不懂决算，一方面
是不够详细，一方面是数
据庞杂。

举例来说，一些部门
涉及的项目可能有上千
个，简单罗列出来，就让人
眼花缭乱，不知道怎么看；

同
时由于这
些项目只有名字，
没 有 详 细 的 说 明，看起
来也觉得是雾里看花。

因此，建议今后对公
开内容进行梳理。要强化
公众关注的内容的细致公
布，比如民生领域的投入，
三公经费等，而一些专业性
强的，则可以公布得粗放
一些。

A
韩杰：当前决算报告

的编制，分为按照功能分
类和经济分类两种。公
布的是按照功能分类的
版本。以功能分类，我们
可以看到经费支出的完
整的框架，比如以教育为

例
，我

们就可
以看到这

一 年 基 础 教
育、高等教育、职

业教育分别投入了
多少钱，非常清晰；但如
果以经济分类来说，这些
信 息 就 打 散 了 ，看 不 到
了。因此，并不能单纯说
谁好谁不好。

决算报告的公开，说
到底，是政府部门向公众
交账的一个过程。它公布
得越来越详细，越来越透
明，是一个必然的趋势。

吴君亮：还是要更详
细。在有各项表格的情况

下，每个表格后面都应该
辅以较为详细的说明。政
府部门有一定金额的开支
是必须的，但究竟这个钱
花得是否合理，需要向公
众解释清楚。只有说清楚
了，公众才能认同，同时也
才能起到监督的作用。

香港现在的预决算公
开就很细，一个报告上千
页，做得很好。

曾康华:不同人有不
同需求。比如我在高校做
研究，现有的数据基本上
已经能满足要求。但假如
我还想进一步了解一些详
细信息，可能就中断线索
了。其实说到底，还是一
个公开细致程度的问题。
足够细致的报告，会增加
政府部门的行政成本，但
就报告本身而言，肯定会
让公众更满意。

跟我啥关系？

看不懂怎么办？ 好的报告什么样？
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